



Asamblea

La Asamblea mensual del 6 de octubre de 2022 fue presidida por la Consejera, la Dra. Estela Morales. La Mtra. Gabriela del Valle, Vicepresidenta de Asuntos Nacionales, presentó a la Dra. Alma Rosa de la Cruz Armendáriz, presidenta del capítulo FEMU Chihuahua. La doctora de la Cruz informó que el capítulo se encuentra trabajando en el fortalecimiento de la sociedad civil a través de la elaboración de programas municipales con perspectiva de género. La también integrante del Frente Feminista Nacional, refirió que el capítulo nació del Círculo de Estudios de Género, que tiene el proyecto de hacer el Museo de la Mujer en Chihuahua. Destacó que la fortaleza del capítulo es el perfil académico multigeneracional de sus integrantes, que realizan todo tipo de actividades para promover los derechos humanos de las mujeres.

Posteriormente, la Mtra. Claudia Lisa Hernández Blenco, expuso el tema "La censura y violación de derechos en el Parlamento de Mujeres de la Ciudad de México en 2022". Explicó que al presentarse la iniciativa para reformar el Código Penal con respecto al aborto a la "persona con capacidad gestante", ella cuestionó la propuesta, razón por la cual fue censurada y expulsada, siendo acusada de promover un discurso de odio en contra de las personas trans. Destacó la gravedad del borrado de las mujeres quienes son más de la mitad de la población.

La Dra. Patricia Galeana reconoció la importancia de respetar los derechos humanos de las minorías y de las personas de la diversidad sexual. Sin embargo, estos no tienen por qué otorgarse en detrimento de los derechos



de las mujeres. Coincidió en la gravedad de borrar el concepto "mujer" que tantos siglos costó visibilizar. Apuntó que estamos en una etapa de transformación social y cultural pero que se deben de respetar los derechos humanos de toda la población.

Por su parte, la Dra. Gloria Ramírez abordó el tema de la "Iniciativa 3 de 3 contra la violencia de género", presentada por la Red de Constituyentes Feministas. Dicha propuesta busca que quien aspire a una candidatura en las elecciones deberá no ser deudor de pensión alimenticia, no ser acosador sexual, ni ser agresor de mujeres en el ámbito familiar o político.

La Dra. Galeana felicitó a la Dra. de la Cruz por el activismo del Capítulo de Chihuahua. Reconoció la participación de la Mtra. Hernández y de la Dra. Ramírez. Exhortó a toda la Federación para trabajar en contra del borrado de las mujeres. Recordó el papel de FEMU en la campaña por la despenalización del aborto, y el apoyo a profesoras jubiladas de la Universidad Autónoma Metropolitana cuyos derechos económicos se vieron violentados.

NOTICIAS DE **Graduate Women International**

Día Internacional de la Niña



Esta conmemoración es un recordatorio para la comunidad internacional de los desafíos únicos que enfrentan las niñas en todo el mundo y destaca los problemas relacionados con la desigualdad de género. Este año, GWI produjo una campaña que puede consultarse en el siguiente enlace: https://www.canva.com/design/DAFNggSF89k/kFWkhe2nMMSe8UPIktOUUnQ/view?utm_content=DAFNggSF89k&utm_campaign=designshare&utm_medium=link&utm_source=publishsharelink

GWI celebra a las mujeres y niñas rurales en el Día Internacional de la Mujer Rural

Esta fecha celebra el potencial ilimitado, la resiliencia y el papel fundamental de las mujeres y niñas rurales en las sociedades globales. Este año, GWI volvió a

lanzar su popular conjunto de herramientas de promoción internacional que ayuda a crear conciencia sobre las contribuciones y los desafíos que enfrentan las mujeres y niñas rurales. Consulte dichos materiales virtuales en el siguiente enlace: <https://graduatewomen.org/wp-content/uploads/2021/10/2021-International-Day-of-Rural-Women-FINAL-SDL-compressed.pdf>

Serie de conversatorios de la Red de Miembros Jóvenes

El pasado 3 de septiembre, la Red de Miembros Jóvenes de GWI (YMN, por sus siglas en inglés) organizó una serie de conversatorios titulada “Vislumbres de las profesiones de las integrantes jóvenes”. Durante dicho seminario web, Ekaterina Marnitcyna, de la Graduate Women Russia, compartió los desafíos que enfrentan las mujeres en la Academia de su país. Vea la repetición del evento en el siguiente enlace: <https://vimeo.com/749190204>

100 aniversario de Graduate Women Austria

Las Mujeres Graduadas de Austria (VAÖ, por sus siglas en alemán) celebraron su primer centenario con diversos eventos, recorridos turísticos, visitas a museos para aprender sobre la historia de las mujeres, y un recorrido por el departamento de estudios de la mujer en la Universidad de Viena. ¡FEMU felicita a VAÖ por sus 100 años!

BIBLIOTECA

DEL MUSEO DE LA MUJER

Clementina Díaz y de Ovando

1 de noviembre de 1850

- FALLECIÓ LA GÜERA RODRÍGUEZ (1778-1850).



Trascendió no sólo por su apoyo a la insurgencia sino también por su trasgresión al deber ser femenino de su época. Su nombre real era María Ignacia Rodríguez de Velasco de Osorio Barba y Bello Pereyra. Fue acusada de adulterio ante la Inquisición, el tribunal no la persiguió porque ella se defendió amenazando con hacer

públicos los amoríos del Inquisidor con su monaguillo. Fue partidaria de Miguel Hidalgo y gran amiga de Agustín de Iturbide; su casa fue centro de reuniones políticas.

1 de noviembre de 1979

- GRISELDA ÁLVAREZ (1913-2009)



Toma posesión como primera gobernadora de un estado mexicano: Colima. También destacó como prosista y poeta; fue sin duda una de las grandes sonetistas que ha tenido

el país. Destacada feminista, creó la Fundación del Centro de Atención a la Mujer, pionera en la atención a la violencia sexual e intrafamiliar. Fue senadora por Jalisco de 1977 a 1979.

2 de noviembre

- MÉXICO. DÍA DE LOS MUERTOS

Declarado por la UNESCO como Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad en 2008. Esta celebración tiene raíces culturales prehispánicas y prácticas de origen europeo que fueron introducidas desde el siglo XVI. El motivo de la celebración es el retorno a la tierra de los seres queridos que han fallecido, para lo cual desde finales de octubre e inicios de noviembre se preparan ofrendas en su memoria.

3 de noviembre de 1793

- FALLECIÓ OLYMPE DE GOUGES (1748-1793)



Nació el 7 de mayo de 1748 en Montauban. Precursora del feminismo. Fue guillotizada en la Plaza de la Concordia, por su beligerancia y crítica a los líderes de la Revolución. Fue una intelectual y luchadora social, autora de la célebre "Declaración de Derechos de la Mujer y de la Ciudadana" (1791), dada a conocer en pleno auge de la Revolución. Exigió la igualdad de derechos entre el hombre y la mujer tanto en la vida pública como privada, entre ellos, el derecho al voto, la oportunidad de trabajo, el acceso a la vida política, el derecho a la propiedad, la educación y a la inclusión de las mujeres en las filas del ejército.

6 de noviembre de 1923

- FALLECIÓ MARÍA ARIAS BERNAL (1884-1923)



Profesora y combatiente revolucionaria. Nació el 13 de septiembre de 1884 en la Ciudad de México. En 1904 se graduó como maestra y en 1909 se unió al movimiento maderista. Tras la muerte de Francisco I. Madero, organizó el "Club Femenil Lealtad" para luchar contra Victoriano Huerta. Sirvió como correo a favor de la causa revolucionaria. En 1914, Álvaro Obregón le entregó un revólver en reconocimiento por su labor, de ese acto derivó el mote "María Pistolas". Al terminar la Revolución, María regresó a su labor magisterial. Murió en la Ciudad de México.

7 de noviembre de 1916

- NACIÓ CLEMENTINA DÍAZ Y DE OVANDO (1916-2012)



Historiadora nacida en Texas, Estados Unidos. Estudió la carrera de letras españolas de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Se convirtió en la primera mujer en ingresar a la Academia Mexicana de la Historia en 1974 y la primera en ser electa miembro de la Junta de Gobierno de la UNAM en 1976. Fue miembro de la Asociación de Mujeres Universitarias y Presidenta Honoraria vitalicia de la Federación Mexicana de Universitarias. Falleció en la Ciudad de México, el 18 de febrero de 2012.

10 de noviembre

- DÍA MUNDIAL DE LA CIENCIA PARA

LA PAZ Y EL DESARROLLO.

La aplicación de las ciencias básicas permite dar solución a los nuevos desafíos económicos, sociales y medioambientales, para construir un futuro sostenible. Acercar la ciencia a la sociedad, es fundamental para que las personas tengan los conocimientos necesarios para elegir las mejores opciones personales, profesionales y políticas (ONU).

11 de noviembre de 1875

- NACIÓ CARMEN SERDÁN ALATRISTE (1875-1948).



Heroína revolucionaria originaria de Puebla. Perteneció al grupo de mujeres antirreleccionistas contrarias al régimen de Díaz. Fue una

de las primeras colaboradoras del movimiento maderista y después se incorporó al constitucionalismo. Repartía propaganda, pólvora y dinamita entre los inconformes. Firmaba sus escritos con el seudónimo de Marcos Serratos. Falleció el 28 de agosto de 1948.

12 de noviembre de 1648

- NACIÓ SOR JUANA INÉS DE LA CRUZ (1648-1695)



Destacada escritora y poeta novohispana. Originaria de San Miguel Nepantla, Amecameca. Juana Inés de Asbaje y Ramírez de Santillana, se dedicó a la vida religiosa desde los dieciséis años, se inició con las Carmelitas Descalzas y profesó en el

Convento de San Gerónimo. Dominó el latín y tuvo una cultura enciclopédica. Defendió el derecho a la educación de las mujeres y denunció la doble moral de la sociedad. Murió el 17 de abril de 1695.

14 de noviembre de 1974

La Cámara de Diputados aprobó la reforma al Artículo 4º constitucional, que establece que la mujer y el hombre son iguales ante la ley, con lo cual la mujer adquirió la igualdad jurídica.

16 de noviembre de 2009

Sentencia histórica del Caso González y otras, o Campo Algodonero, de la Corte Interamericana de Derechos Humanos. Por vez primera se responsabilizó al Estado mexicano por los feminicidios de las jóvenes Claudia Ivette González, Esmeralda Herrera Monreal y Laura Berenice Ramos Monárrez, cuyos cuerpos fueron hallados en un campo algodón de Ciudad Juárez el 6 de noviembre de 2001. Fue también la primera sentencia en que la Corte

adoptó una clara perspectiva de género.

17 de noviembre de 2005

La Suprema Corte de Justicia de la Nación modificó la jurisprudencia para establecer el delito de violación sexual dentro del matrimonio.

Esta resolución reconoce la autonomía sexual de las mujeres al invalidar que exista una pena menor para el delito de violación sexual si esta conducta la comete el cónyuge, concubino o la pareja de la víctima.

18 de noviembre de 1923

- ELVIRA CARRILLO PUERTO (1878-1967)



Fue la primera mujer candidata electa al Congreso del estado de Yucatán, cargo que desempeñó por dos años y que tuvo que dejar después del asesinato de su hermano, el gobernador Felipe Carrillo Puerto, por amenazas de muerte.

19 de noviembre

- DÍA INTERNACIONAL PARA LA PREVENCIÓN DEL ABUSO INFANTIL

Tiene como objetivo hacer visibles los abusos físicos o mentales, así como los abusos sexuales y la explotación a los que son sometidos miles de niñas, niños y adolescentes, así como generar una cultura de prevención en la materia.

20 de noviembre de 1910

- INICIÓ LA REVOLUCIÓN MEXICANA.

A finales del siglo XIX y principios del XX, las mujeres habían empezado a organizar clubes políticos contra la dictadura. La participación de las maestras normalistas fue fundamental: ellas hicieron conciencia de las injusticias; organizaron clubes antirreeleccionistas y participaron en todo el proceso revolucionario, en todos los grupos, colaboraron en

la redacción de los planes y en las publicaciones periódicas. También tomaron las armas, mandaron tropa y recibieron el grado de coronelas, entre ellas Dolores Jiménez y Muro y Juana Belén Gutiérrez. En la lucha por los derechos de las mujeres destacó en las filas constitucionalistas Hermila Galindo.

22 noviembre

- DÍA MUNDIAL DE LA MÚSICA

México ha sido semillero de grandes artistas. La riqueza de géneros y ritmos como los sones, el huapango, las pirekuas, la música de banda y el mariachi, entre otros, han posicionado al país a nivel mundial. Destacan las intérpretes y compositoras: Ángela Peralta (1845-1883), Fanny Anitúa (1887-1968), Consuelo Velázquez (1916-2005), María de Lourdes Pérez López (1939-1997) entre muchas otras, han llevado su arte más allá de las fronteras.

23 noviembre de 1876

- NACIÓ ROSAURA ZAPATA CANO (1876- 1963)

Maestra y combatiente de la Revolución Mexicana. Originaria de la



Paz, Baja California, México. Se graduó como profesora de la Escuela Nacional de Maestros en 1899. También realizó estudios de psicología y ciencia de la educación en la Universidad Nacional. Ejerció el magisterio y se especializó en Estados Unidos sobre educación preescolar, en 1902. Fundó en 1904 el primer Jardín de Niños en México. En 1954, le fue otorgada la Medalla de Honor Belisario Domínguez por el Senado de la República. Murió el 23 de julio de 1963 en la Ciudad de México.

25 de noviembre de 1960

República Dominicana. Las hermanas dominicanas Patria, Minerva y María Teresa Miraval, fueron ase-

sinadas por la dictadura de Rafael Trujillo. Conmemoramos el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer.

27 de noviembre de 1976

- FALLECIÓ BEATRIZ PENICHE BARRERA (1893-1976)



Escritora y maestra feminista. Nació el 7 de noviembre de 1893 en Mérida, Yucatán. En 1913 se graduó como maestra normalista en la Escuela de Fidela Cámara. Colaboró en la Revista de Yucatán. En 1915 participó en el Primer Congreso Pedagógico llevado a cabo en Mérida, así como en los congresos feministas. En el Congreso Internacional de Periodismo defendió los derechos

de la mujer. Fue parte del Partido Socialista de Yucatán y una de las tres primeras diputadas electas. Presentó una iniciativa de ley para otorgar el derecho al voto de las mujeres en dicha ciudad. Fundó la Sociedad Literaria Femenina Juana de Asbaje.

28 de noviembre de 1893

En Nueva Zelanda, las mujeres votaron por primera vez en la historia en unas elecciones nacionales. Diez semanas después de que se promulgó la ley que otorgó el sufragio femenino. A pesar del corto periodo de tiempo de registro de votantes, 109,461 mujeres, aproximadamente el 84% de la población femenina adulta, se inscribió para votar en las elecciones.

29 de noviembre

- DÍA INTERNACIONAL DE LAS DEFENSORAS DE DERECHOS HUMANOS.

Su objetivo es rendir homenaje a las mujeres en todo el mundo que trabajan incansablemente y con valentía para defender los derechos humanos de las mujeres, y todas aquellas que trabajan por la igualdad sustantiva en todas las esferas de la sociedad (ONU).

ACTIVIDADES en el Museo de la Mujer

OCTUBRE 2022

- **Miércoles 5**



Invertir en enfermería es invertir en salud

En este panel de discusión se evidenció la violencia sistémica en que se encuentran la mayoría de las personas que practican la enfermería. Se denunciaron las situaciones de vulnerabilidad que generan desigualdades en las personas durante su ejercicio profesional. Participaron profesionales de la Enfermería: L.E. Claudia Celyna Templos Lopez (Unión Nacional de Enfermería Mexicana), Mtra. Eva Reyes Gómez, LEO. Fabián Infante Valdez, Mtra. Paula Martínez Garduño, Dra. Jessica Rangel Flores y la Dra. Karla Mijangos Fuentes. Moderó la Mtra. María Laura Estela Ortega García (FEMU).

- **Jueves 6**



Los derechos de las mujeres madres en reclusión

En el taller de "Derecho Penal con Perspectivas de Género y Derechos Humanos", que coordina la Dra. Guadalupe Valdés, se analizaron los principales retos que afrontan las mujeres para defender sus derechos, y los derechos de sus hijas e hijos, en contexto de reclusión penitenciaria. Como invitada especial se contó con la participación de la Lic. Harumy Ramos Elizalde (Docente de Posgrado IN-ACIPE).

- **Sábado 8**

Estefanía Castañeda Núñez (1872-1937), una de las grandes educadoras y pedagogas mexicanas



SÁBADO 8 DE OCTUBRE DE 2022, 12 HORAS



IMPARTE
Dr. Polux Alfredo García Cerda
(FFyL-UNAM)



MODERA
Lic. Esther Villalón Rodríguez
(Federación Mexicana
de Universitarias)

En el año del sesquicentenario de su nacimiento, el Dr. Polux Alfredo García Cerda (FFyL-UNAM) abordó la trayectoria de Estefanía Castañeda y sus ideas pedagógicas. Filósofa de la educación, de formación normalista y universitaria, se distinguió por su compromiso por la transformación social de la infancia y la mujer, desde la construcción del Jardín de Infantes en nuestro país. Moderó la Lic. Esther Villalón Rodríguez (FEMU).

- **Sábado 8**



SÁBADO 8 DE OCTUBRE DE 2022



IMPARTE
Dra. Alma Patricia Barbosa Sánchez
(Universidad Autónoma
del Estado de Morelos)



MODERA
Mtra. Cintia Bolio
(Federación Mexicana
de Universitarias)

La filosofía pictórica de Remedios Varo

En conmemoración de su aniversario luctuoso, la Dra. Alma Patricia Barbosa Sánchez (Universidad Autó-

noma del Estado de Morelos), expuso la obra pictórica de Remedios Varo en la plástica femenina de México del siglo XX, ya que representó como nadie el misticismo, la subjetividad creadora, la compresión de la materia, la dinámica del cosmos y el mundo sobrenatural. Moderó la Mtra. Cintia Bolio (FEMU).

- **Domingos 9, 16, 23 y 30**

Taller de defensa personal para mujeres

Coordinado e impartido por la Lic. Irma Sánchez, cinta negra lima lama, en distintas artes marciales, esta actividad presencial promueve la enseñanza de defensa integral, para mujeres. Las sesiones incluyen apoyo psicológico de la Lic. Nancy Morales, y jurídico de la Lic. Karla Jaramillo.

- **Domingo 9**



Domingo 9
OCTUBRE 2022

Participan:
Dolores Menéndez Calzada (soprano)
Sandra Olivascera (mezzosoprano)
Gerardo Matamoros (guitarra)

Presenta: Dra. Regina Esperanza
Sanjurjo Rodríguez (FEMU)

Concierto "Vuelve la aurora..."

Dolores Menéndez Calzada (soprano), Sandra Olivascera (mezzosoprano) y Gerardo Matamoros (guitarra) interpretaron diversas canciones populares españolas de

Manuel de Falla, Joaquín Rodrigo, Enrique Granados, Julio César Oliva, entre otros compositores. Presentó la Dra. Regina Esperanza Samperio Rodríguez (FEMU).

- **Martes 11**



Violencia contra las mujeres y derechos humanos

En esta presentación editorial, se expuso la unificación del delito de feminicidio para su regulación en toda la República Mexicana, con lo que se intenta romper con el mito y develar un crudo fenómeno que todavía se ignora, a pesar de su extrema gravedad. Se contó con la participación de la autora, la Dra. Samantha Gabriela López Guardiola; comentaron la obra la Mtra. Griselda Sánchez Carranza, la Mtra. Claudia Sofia Corichi García y el Dr. Alejandro Carlos Espinosa. Moderó la Dra. Gloria Luz Alejandre (Secretaria General FEMU).

- **Miércoles 12**

Ensayos sociohistóricos de cinco notables mujeres mexicanas: Teresa Urrea; Nahui Olin; Frida

Kahlo; Leonora Carrington; y Elena Poniatowska

En la presentación editorial de esta obra, se dieron a conocer ensayos que tienen en común el estudio de mujeres excepcionales, no sólo porque su ser social se formó y desarrolló en tiempos sociales e históricos complejos, sino porque sus individualidades se preservaron en situaciones comunitarias e institucionales. Participaron el Dr. Luis Héctor González Mendoza (autor) y la Lic. Norma Linares García. Moderó la Dra. Rocío García Rey (FEMU).

- **Viernes 14**

Poética de la inteligencia

En este ciclo de conferencias coordinado por la Dra. Beatriz Saavedra (FEMU, ANHG-UNAM), Cynthia Burgos y María José Bruña, expusieron la vida y obra de Cristina Peri Rossi, escritora y activista política uruguaya exiliada en España.

- **Domingo 16**

Las niñas de hoy, líderes del mañana

En conmemoración del Día Internacional de la Niña, Alheli Ibáñez (Pedagogía, FFyL-UNAM), impartió este taller que tuvo como objetivo reconocer que las niñas de todo el mundo siguen enfrentándose a retos en lo que respecta a la educación, bienestar físico y mental, así como a la protección necesaria para una vida libre de violencia y estereotipos. A través de actividades didácticas, ellas proyectaron sus deseos de grandeza y respeto a sus derechos humanos.

- **Jueves 20**



La desaparición forzada en México

En la presentación editorial de esta obra, se abordó el fenómeno de la desaparición forzada, sus antecedentes a nivel internacional y en América. Analizó su penalización en el derecho mexicano y se expuso la situación actual de su tipificación, tanto a nivel federal como su homologación en las entidades federativas. Participaron la Dra. Patricia Ordóñez León (autora), Dra. Noemí Campos Becerra y Mtra. Edith Magaña Hernández. Moderó la Dra. Guadalupe Valdés.

- **Viernes 21 y 28**

Para perderle el miedo a la escritura

Taller impartido por la Asociación de Documentación y Estudios de Mujeres (DEMAC), para promover a la escritura como un ejercicio de expresión para las mujeres.

- **Viernes 21**

María Sabina: mujer espíritu

En el marco de la Tercera Muestra de Cine en Lenguas Indígenas (IMCINE), se reprodujo el largometraje de “María Sabina: mujer espíritu”, dirigida por Nicolás Echevarría, un testimonial acerca de la curandera que vivió en la sierra de Oaxaca, que muestra su vida cotidiana, sus actividades como curandera y su concepción del mundo.

- **Sábado 22**



Crítica de género, cuerpo-sexualidad y sus efectos performativos

En el taller mensual “Perspectivas críticas sobre Ciudadanía, Género, Derechos Humanos y Desarrollo Sostenible”, que coordina la Mtra. Lourdes Enríquez, la Mtra. Georgina Romero Gaeta (CIGU y FFyL, UNAM) analizó las corporalidades y la sexualidad, como problema político de los feminismos desde una perspectiva crítica de género, buscando vías de diálogo y formulando preguntas para debatir colectivamente.

- **Sábado 22**

Homenaje a Alicia Reyes (1940-2019)



En esta actividad coordinada por la Dra. Beatriz Saavedra, se recordó a la poeta, ensayista y escritora Alicia Reyes, quien fue directora por más de 30 años de la Capilla Alfonsina. Participaron Natalia Moreleon, Pável Granados, Jacicarla Sousa (Brasil) y Silvia Pratt.

• **Martes 25**

Conocimiento indígena maorí: intercambio indígena y sanación intergeneracional

En esta conferencia impartida por Thalea Tane, mujer aborígen maorí, se abordó el tema de la “ecología profunda”, filosofía del medio ambiente que mira la vida humana y de las mujeres como uno de los muchos componentes del ecosistema global. Se destacó cómo su cultura no ha perdido su conexión con el cosmos a través de los años, a pesar del mandato británico. Moderó la Dra. Gloria Luz Alejandre.

• **Jueves 27**

Poesía en voz de sus autoras

Este ciclo de conferencias que coordina la Dra. Beatriz Saavedra le da voz a las propias autoras, para que su poesía sea difundida. Participaron Sue Zhu (China), Ewith Bahar



(Indonesia), Daniela Andonovska-Trajkovska (Macedonia), Paloma Cuevas (México) y Lupita Archundia (México).

• **Sábado 29**



IMPARTE
Dra. Ydalia Pérez-Fernández Ceja
(Asesora Legal - FEMU, UNAM)

México ante la Corte Interamericana. Sentencias con perspectiva de género.

En el taller mensual “Las sentencias de los Derechos Humanos nos juzgan a todxs” de la Dra. Ydalia Pérez-Fernández Ceja (Asesora Legal FEMU, UNAM), se expusieron los casos de la Corte Interamericana que han condenado a México por violencias contra las mujeres en diversas dimensiones. La Dra. Pérez-Fernández describió las sentencias y dio a conocer su contenido de jurisprudencia obligatoria para todas las autoridades del Estado mexicano.

- **Miércoles 26, jueves 27 y viernes 28**

Mujeres en el Cine y la Televisión

En el marco de la XVIII Muestra Internacional de Mujeres en el Cine y la Televisión, se reprodujeron corto y largometrajes que buscan contribuir al reconocimiento de los aportes creativos y laborales que hacen las mujeres en la industria audiovisual, con una perspectiva de género al análisis y reflexión en torno a los procesos creativos, de producción y del contexto en el cual se difunden y exhiben sus obras.

- **Miércoles 26**

Concierto del Ensamble del Cuarteto de Cuerdas de la Escuela Nacional Preparatoria

En el marco de la Noche de Museos, el Museo de la Mujer, en colaboración con la Secretaría de Difusión Cultural de la Escuela Nacional Preparatoria (UNAM), presentaron este concierto con la participación de Yetlanezi Mendoza Jansch (coordinadora), José Rogelio Aguilar Gómez y Francisco Maldonado Sepúlveda, quienes interpretaron piezas de las mujeres compositoras Alma Sira Contreras, Yetlanezi Mendoza, Anna Magdalena Bach, Consuelo Velazquez y Nubia Jaime Donjuan. Presentó la Dra. Regina Esperanza Samperio



Mujeres protagonistas de nuestra historia

COLEGIO DE MICHOACÁN Todos los viernes a las 17 hrs.

@museodelamujer @MuseoDeLaMujerMexico @museodelomujercdmx Museo de la Mujer

Conducido por la Mtra. Sandra Vázquez

NOVIEMBRE 2022

Viernes 4

Tema: **Caso Mariana Lima Buendía: estándares de investigación para casos de muertes violentas de mujeres y feminicidios**

Invitadas: Ana Yeli Pérez Garrido (Fundadora y directora de la organización Justicia Pro Persona A.C.) y Dra. Guadalupe Valdés Osorio (Vocal Nacional de FEMU)

Viernes 11

Tema: **Feminicidio en México. Petición escrita para los tres Poderes de la Nación.**

Invitada: Mtra. D.P.P. Gabriela Amores (Perspectiva Feminista Jurídica)

Viernes 18

Tema: **"El corrido, las mujeres y la Revolución Mexicana"**

Invitada: Dra. Anna María Fernández Poncela (Universidad Autónoma Metropolitana)

Viernes 25

Tema: **Embarazo adolescente, sexualidad y violencia, en conmemoración del 25 de noviembre, Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer**

Invitada: Dra. Ydalia Pérez-Fernández Ceja (Asesora Legal FEMU, UNAM)

El Museo de la Mujer reabrió sus puertas con las medidas sanitarias necesarias, Visítanos de martes a domingo de 10 a 18 horas.



museo de la mujer

NOVIEMBRE
de
2022



Programa de actividades en conmemoración del **Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer.**

25 de noviembre de 2022

OFRENDA A LAS VÍCTIMAS DE FEMINICIDIO

No hay que permitir que el pasado sea presente. No que el futuro sea un recuerdo ni que hoy sea un castigo entre los pecados. El futuro del mundo depende del futuro de las mujeres. No se las feminicidios. No se las violencia contra las mujeres. No se la impunidad.

DEL 20 DE OCTUBRE AL 3 DE NOVIEMBRE

TALLER DE DERECHO PENAL CON PERSPECTIVAS DE GÉNERO Y DERECHOS HUMANOS

Caso Mariana Lima Buendía

Estándares de investigación para casos de muertes violentas de mujeres y feminicidios

Jueves 10 de Noviembre 2022
12 horas

Impartido por: Dra. Ana Karina, Dra. María Lorena, Ana Yael Pérez García, Directora de Justicia del Poder A.T. y Justicia del Poder J.C.

TALLER DE PRIMEROS AUXILIOS ANTE EL MINISTERIO PÚBLICO

Feminicidio en México
Petición escrita para los tres Poderes de la Nación

Sábados 12 y 19, 15 horas
NOVIEMBRE 2022

Impartido: Mtra. D.P.P. Gabriela Amores

CONFERENCIA

CRIMINOLOGÍA CON PERSPECTIVA DE GÉNERO
En conmemoración del Día de la Criminología y el género

Martes 15 de noviembre 2022
12 horas

Impartido: Dra. Zoraida García Castillo

Betwix
De Anderson

EXPOSICIÓN TEMPORAL
Hasta el 31 de diciembre

Inauguración: viernes 18 de noviembre de 2022, 12 horas

En alta piel

EXPOSICIÓN TEMPORAL
Hasta el 27 de noviembre

Artista: Aisha Acóndiga

Inauguración: miércoles 16, 18 horas

16 días de activismo.
Publicación de infografías a partir del 25 de noviembre hasta el 10 de diciembre, en las redes sociales del Museo de la Mujer

CONFERENCIA EN COMEMORACIÓN DEL DÍA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

VIOLENCIA HACIA LAS MUJERES EN LA LITERATURA MEXICANA

Viernes 18 de Noviembre 2022
16 horas

Impartido: Dra. Ruth Leticia Rey (FEMU)

CONVERSATORIO EN COMEMORACIÓN DEL DÍA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

VIOLENCIA HACIA LAS MUJERES Y NIÑAS EN MÉXICO, HOY EN DÍA

Viernes 25 de Noviembre 2022
11 horas

Participan:
Dra. Y.C. Guadalupe Valdez
Coordinadora Nacional de FEMU; Dra. Silvia Lutz
Asesora Jurídica;
Secretaría General de FEMU; Dra. María Teresa
Asesora Jurídica (FEMU)

El Museo de la Mujer, en colaboración con la Secretaría de Difusión Cultural de la Escuela Nacional Preparatoria, presentan:

CONVERSATORIO EN COMEMORACIÓN DEL DÍA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

VIOLENCIA DE GÉNERO
EN LOS ESPACIOS DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR

VIERNES 25 de Noviembre 2022
16 HORAS

TALLER "LAS SENTENCIAS DE LOS DERECHOS HUMANOS NOS ASIGAN A TODOS"

EMBARAZO ADOLESCENTE
sexualidad y violencia

EN COMEMORACIÓN DEL DÍA 25 DE NOVIEMBRE DÍA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

Sábado 26 | 12 horas
NOVIEMBRE 2022

Impartido:
Dra. Yvonne Pérez-Fernández Cota
Coordinadora Legal FEMU (UNAM)



EVENTO PRESENCIAL

CICLO DE CONFERENCIAS
PÓRTICA DE LA INTELIGENCIA

Rosario Castellanos
Escritora feminista mexicana

Viernes 4
NOVIEMBRE 2022
12 horas

Coordinadora: Dra. Beatriz Saavedra
IFUW - ANHU-UNAM
Invitada: Mónica Rodríguez
Presenta: Cynthia Burgin

EVENTO PRESENCIAL

CONFERENCIA

Feminismos críticos de las colonialidades

Sábado 5
NOVIEMBRE 2022
16 HORAS

Presenta: Dra. Maira Linares
Nuevo (Iberomérica) Universidad
Autónoma de Puebla
Coordinadora y moderadora: Maira Linares
Eventos: Coordinadora de División IFUW-UNAM

EVENTO PRESENCIAL

TALLER DE DEFENSA PERSONAL PARA MUJERES

Noviembre 6, 13, 20 y 27 de 10 a 13 horas

Presenta: Ana María
Coordinadora: Maira Linares
Eventos: Coordinadora de División IFUW-UNAM

EVENTO PRESENCIAL

Para perderle el miedo a la escritura

Noviembre 18 y viernes 19 de 10 a 13 horas
De 20 a 18 horas

Presenta: Ana María
Coordinadora: Maira Linares
Eventos: Coordinadora de División IFUW-UNAM

EVENTO PRESENCIAL

FERIA DE IGUALDAD DE GÉNERO

APRENDIENDO A DESAPRENDER EN LA FACULTAD DE CONTADURÍA Y ADMINISTRACIÓN CON LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE

Jueves 17 • Noviembre 2022 • 10 horas

Imparte: Alumado de la clase "Igualdad de género y liderazgo de las mujeres en las organizaciones para el desarrollo sustentable"

RESCATANDO NUESTRA HISTORIA CON ORGULLO

XV SEMINARIO HISTÓRICO LGBTTTI MEXICANO
DEL 10 DE NOVIEMBRE 2022

EVENTO VIRTUAL

CONFERENCIA EN COMEMORACIÓN DEL CXXI ANIVERSARIO DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA

EL CORRIDO LAS MUJERES Y LA REVOLUCIÓN

Martes 22
NOVIEMBRE 2022
16 horas

Imparte: **Dra. Anna María Fernández Poncela** (Universidad Autónoma Metropolitana)

EVENTO PRESENCIAL

3.ª MUESTRA DE CINE EN LENGUAS INDÍGENAS
del Instituto Mexicano de Cinematografía

Martes 29
12 horas
Cortometraje: **Mujer Yoreme** (Maestra bilingüe)
Dir. Iris Villalpando, 3 min., Clasificación A, Yoremmokk'o, lengua yoreme

12:30 horas
Cortometraje: **La Baláhna**
Dir. Kóchil Enriquez Mendoza, 15 min., Clasificación C, Zapoteco (Dixaa)

Miércoles 30
12 horas
Largometraje: **El Ombligo de Gülelari**, Dir. Xavi Sala, 119 min., Clasificación B, Zapoteco (Dixaa)

NOVIEMBRE 2022

Sábado 12, 11 horas

Mesa: Archivos y Memoria Trans

Participan:
Emmaysica Duyali, Terry Holiday y Antonella Rubens (Archivo de la Memoria Trans en México)
Glenda Prado Contreras (Archivo Trans de Querétaro)
Modera: Gilda Alexandra Jara Saldaña

Sábado 12, 13 horas

Mesa: Archivos Estatales

Participan:
Martha Nuallart (Archivo Parlatonaili, Jalisco)
Armando Rivas Lugo (Archivo Germán Pasos, Yucatán)
Ornán Vázquez (Archivo Vida Plena, Puebla)
Modera: Laura Hernández

EVENTO VIRTUAL

CONFERENCIA EN COMEMORACIÓN DEL CXXI ANIVERSARIO DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA

Las infancias durante la Revolución Mexicana

Miércoles 23
NOVIEMBRE 2022
16 horas

Imparte: **Dra. Susana Szustanski** (Instituto de Investigaciones Históricas-UNAM)

NOCHE DE MUSEOS

"PÓRTICA" YORU
Ensemble de Flautas

Miércoles 30 • 19 horas
NOVIEMBRE 2022

Museo de la Mujer • Afuera máximo: 30 personas | Transmisión en vivo por Facebook

Costo: \$20 entrada general, \$10 con credencial de estudiantes, profesores o INAHAM

Reservación en línea: www.museodelamujer.org.mx

Reserva de Boletín: www.museodelamujer.org.mx

#NocheDeMuseos

EVENTO PRESENCIAL

PRESENTACIÓN EDITORIAL

PRINCIPIO DE PARIDAD TOTAL

Miércoles 30
NOVIEMBRE 2022
12 horas

Presenta: **Patricio Rosalvey** del Corriente Democrático. **Anahita**, Coordinador del Instituto Estatal y Participación Ciudadana

EVENTO VIRTUAL

CICLO DE CONFERENCIAS

Poesía en uso de sus autoras

Jueves 17 • 17 horas
NOVIEMBRE 2022

Coordinadora: **Dra. Beatriz Saavedra** (IFUW-ANHU-UNAM)

Participan: **Ana María Araya** (Argentina), **Shiv Aha** (Brahmá), **Beatriz Cusumá** (Bolívia) y **Alicia Juárez** (México)

EVENTO VIRTUAL

CONFERENCIA EN COMEMORACIÓN DEL CXXI ANIVERSARIO DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA

LAS MUJERES EN EL CINE de la Revolución Mexicana

Martes 29 • 16 horas
NOVIEMBRE 2022

Imparte: **Mtra. Yolanda Norma Mercader Martínez** (UNAM - Xochimilco)

EVENTO PRESENCIAL

DOCUMENTAL

LEONORA DESPUÉS DEL PINCEL

Sábado 19
NOVIEMBRE 2022
12 horas

Una película de **David Cabrera**

EVENTO PRESENCIAL

PRESENTACIÓN EDITORIAL

EN JUEGO NUESTRA PROPIA HISTORIA

Jueves 24
NOVIEMBRE 2022

Presenta: **Dra. Glorita Ramírez** (Carrera UNESCO de Derechos Humanos de la UNAM - PUEBLA)
Ahorra: **Leticia Burgos Ochoa** (Coahuila)

República de Bolivia 17
(Entre Brasil y Argentina)
Col. Centro
C.P. 06020
Ciudad de México

REPUBLICA DE COLOMBIA
REPUBLICA DE ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
REPUBLICA DE GUATEMALA
REPUBLICA DE HONDURAS
REPUBLICA DE NICARAGUA
REPUBLICA DE PARAGUAY
REPUBLICA DE PERÚ
REPUBLICA DE VENEZUELA

CATEGORIAL
ZOCALO

5795-9596 • 5795-9674

@museodelamujer Museo de la Mujer

museodelamujercdmx

repcionmuseomujer@gmail.com

www.museodelamujer.org.mx

PROGRAMA DE RADIO

MUJERES A LA TRIBUNA

coordinado por la Dra. Patricia Galeana
y conducido por la Mtra. Lourdes Enríquez
todos los jueves de 12 a 13 hrs.

• JUEVES 3 •

*Principio de igualdad y derecho a la no
discriminación y a la diferencia*

Conduce e imparte: Lourdes Enríquez (FEMU)

• JUEVES 10 •

*Obligación estatal de prevenir, atender,
sancionar y erradicar las violencias de género*

Invitada: Mtra. Fátima Gamboa (EQUIS
Justicia para las Mujeres)

• JUEVES 17 •

Acceso de las mujeres a la justicia

Invitada: Mtra. Fátima Gamboa (EQUIS
Justicia para las Mujeres)

• JUEVES 24 •

Poética de la inteligencia

Invitada: Dra. Beatriz Saavedra (FEMU)

Para FEMU es muy importante poder contar con su
participación, por lo que pedimos su colaboración
para difundir las temáticas del programa e invitar a
su comunidad a escucharlo

MESA DIRECTIVA

PRESIDENCIA

Griselda Álvarez Ponce de León †
PRESIDENTA HONORARIA

Clementina Díaz y de Ovando†
PRESIDENTA HONORARIA

Patricia Galeana
PRESIDENTA FUNDADORA

CONSEJO DE HONOR

Graciela Arroyo de Cordero †
María Lavalle Urbina †
Elisa García Barragán †
Olga Sánchez Cordero
Margarita Almada
Nadima Simón
Estela Morales Campos

COMITÉ DIRECTIVO

Mirella Feingold Steiner
PRESIDENTA EJECUTIVA Y
COORDINADORA DE LA REVISTA
ELECTRÓNICA

Glenda Hecksher Ramsden
VICEPRESIDENTA DE ASUNTOS
INTERNACIONALES

Gabriela Del Valle
VICEPRESIDENTA DE ASUNTOS
NACIONALES

Gloria Luz Alejandre Ramírez
SECRETARÍA GENERAL

Mary Frances T. Rodríguez Van Gort
COORDINADORA UNIVERSITARIA

Rosa María Álvarez González
Ydalia Pérez Fernández Ceja
ASESORAS LEGALES

María Teresa Ortega Padilla
CONTRALORA

S. Guadalupe López Acosta
TESORERA

Alicia A. Girón González
VOCAL INTERNACIONAL

Guadalupe Valdés Osorio
VOCAL NACIONAL

Lourdes Enríquez Rosas
DIFUSIÓN

Federación Mexicana de Universitarias, A.C.

Unidad de Posgrado, Segunda Planta
A un lado de la Torre II de Humanidades
Ciudad Universitaria, Delegación Coyoacán,

C. P. 04510 México D. F.

Teléfono: +52 (55) 5622-0618

E-mail: femumexico@gmail.com

www.femumex.org